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КАК БИзНЕС 
прОДвИгАЕТСя 
в СОцСЕТях

2 ЧТО пОСТрОяТ
НА МЕСТЕ
вОЕННОгО
уЧИЛИщА

4 вЕрНёТ ЛИ
цЕНТрАЛЬНАя
ТЭц
ДОЛгИ зА гАз

6 КАК
ИзМЕНИТСя
рыНОК
КрЕДИТОвАНИя

УГоЛьНесмотря на увеличе-
ние экспортных доходов 

за счёт падения курса 
рубля, угольщики пока 

не рассчитывают на 
улучшение ситуации на 
угольном рынке. Напро-

тив, говорят о «сложных 
временах», которые, как 

минимум, ещё два-три 
года продлятся в угольной 

отрасли. Пока снижать 
добычу угольщики не 

планируют, рассчитывая 
сбыть дополнительные 

объёмы угля за рубежом.

20 марта в Кемерове Владимир 
Рашевский, генеральный директор 
ОАО «Сибирская угольная энерге-
тическая компания» (СУЭК), зая-
вил, что в ближайшие два-три года 
угольную отрасль России и мира 
ждут «сложные времена». Сложно-
сти отрасли связаны с тем, что «Ев-
ропа уменьшает потребление угля 
по экологическим соображениям, 
цены на нефть упали, за ними цены 
на газ, усиливается конкуренция 
на рынке энергоресурсов». По-
этому уже «два с половиной-три 
года назад угольная отрасль всего 
мира вошла в довольно затяжной 
кризис»: цены на уголь упали до 
уровня 2005 года. И сегодня все 
угольщики «испытывают период 
затяжного низкого ценостояния». 

По оценке Владимира Рашев-
ского, в более долгосрочном гори-
зонте, 5-10 лет, «уголь был и остает-
ся №1 в мире, это топливо, прежде 
всего, развивающихся азиатских 
экономик, поэтому важно, что стра-
тегия развития российской уголь-
ной промышленности разворачи-

вается на Дальний Восток». В этом 
процессе СУЭК «идёт в авангарде», 
пояснил он, очевидно, имея в виду 
не только увеличение экспорта из 
Кузбасса, но и с других предпри-
ятий компаний в Забайкалье и на 
Дальнем Востоке, а также развитие 
собственного угольного порта в Ва-
нино. И в текущем году, несмотря 
на сложности и период низких цен, 
компания планирует инвестиро-
вать в развитие своих активов в 
Кемеровской области (объединены 
в ОАО «СУЭК-Кузбасс») 14,9 млрд 
рублей (с НДС) против 8,5 млрд 
в 2014 году. Среди основных ин-
вестпроектов 2015 года Владимир 
Рашевский назвал планируемый 
ввод в строй новой обогатительной 
фабрики «Талдинская» (в районе 
шахты «Талдинская-Западная-1») 
по переработке 3 млн тонн угля в 
год, строительство новой шахты на 
участке Магистральный, модер-
низацию шахт «Полысаевская», 
«Комсомолец», им Рубана, под-
держивающие инвестиции во все 
предприятия. Гендиректор СУЭК 

не назвал планы увеличения добы-
чи угля на предприятиях Кузбасса 
(в прошлом году выросла на 0,5 млн 
тонн до 33,1 млн), администрация 
Кемеровской области сообщила, что 
«СУЭК-Кузбасс» планируется под-
нять добычу на 3,6 млн тонн. 

Сходные оценки высказал в 
прошлую пятницу и гендиректор  
и контролирующий акционер ОАО 
«Кузбасская топливная компания» 
(КТК) Игорь Прокудин. Говоря о 
ситуации на рынке в первом квар-
тале 2015 года, он сообщил: «Мы 
думали, что уже дно, но оказалось, 
что это еще не дно», и «на второй 
квартал экспортные цены на уголь 
ещё снизились на 5 долларов за 
тонну». «Сегодня одно из самых 
сложных времен для угольной от-
расли, и два-три года будет доста-
точно сложно», – сделал прогноз 
руководитель КТК.

По его данным, только повы-
шение курса доллара позволило 
компании отработать прошлый год 
без убытков, но только, чтобы «вы-
йти в ноль». И в этом году в компа-

нии значительный прирост добычи 
считают неправильным. Поэтому 
запланировано увеличение добычи 
на 400 тыс. тонн (с 10,6 млн тонн в 
2014 году до 11 млн), что способно 
обеспечить работу КТК без убыт-
ков. Инвестиции КТК в 2015 году 
планируются в объёме 500 млн 
рублей против 515 млн в прошлом 
году, из них 360 млн пойдут на по-
купку горнотранспортной техники, 
а кроме того, компания планирует 
начать освоение нового участка 
недр, Брянский, и начать на нём 
добычу. В то же время, подчеркнул 
Игорь Прокудин, мощности компа-
нии по добыче и вывозу угля (нали-
чие транспортной и энергетической 
инфраструктуры, подготовленные 
запасы) позволяют добывать до 15 
млн тонн угля в год, и нарастить 
добычу в короткие сроки неслож-
но, понадобится только приобрести 
дополнительную транспортную 
технику. Однако, все это возможно 
лишь в условиях роста цен и не-
хватки угля на рынке. 

Антон Старжилов

в «НизкоМ цЕНосТоЯНии»
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– Станислав, минувший год 
показал устойчивость вашей ком-
пании к экономическим потря-
сениям: бренд МТС в очередной 
раз вошел в десятку крупнейших 
по стоимости мировых телеком-
муникационных брендов. Как 
чувствовала себя компания на 
территории Кемеровской области 
в 2014 году?

– Несмотря на непростую 
макроэкономическую ситуацию, 
бизнес МТС в Кузбассе в про-
шлом году вырос. Так, количе-
ство абонентов МТС в Кемеров-
ской области за прошедший год 
увеличилось на 15 процентов. 
В основном рост произошел за 
счет пользователей мобильного 
интернета. Именно этот сегмент 
рынка сегодня является драйве-
ром для телеком-компаний. Ра-
стущая доступность смартфонов 
и улучшение качества связи обе-
спечивают рост числа пользова-
телей мобильного интернета. На-
пример, для доступа в интернет 
мы предлагаем нашим абонентам 
большой выбор смартфонов и 
планшетов разной ценовой кате-
гории, начиная от 1 290 рублей. А 
скорости мобильного интернета 
уже сейчас сопоставимы с про-
водным. Поэтому за прошедший 
год трафик, который генерируют 
пользователи интернета в Ке-
меровской области, увеличился 
почти в 2,5 раза. 

– Выдерживают ли сети МТС 
такой наплыв пользователей ин-
тернета? 

– В прошлом году мы очень 
много сделали для улучшения 
качества наших сетей в регионе, 
в том числе улучшили качество 
голосовой связи и мобильного 
интернета в более чем 20 насе-
ленных пунктах области. Впер-
вые воспользоваться интернетом 
в сети 3G смогли жители таких 
населённых пунктов как Орлюк, 
Атаманово, Белогородка, Евтино, 
Костенково и других. Для ком-
фортного общения жителей мы 
запустили новые базовые станции 
в Тисульском и Крапивинском 
районах Кемеровской области. 
Это позволило нам в несколько раз 
увеличить емкость сети и удвоить 
средние скорости доступа в интер-
нет со смартфонов и планшетов. 

За 2014 год мы увеличили 
темпы строительства сетей в Куз-
бассе на 20 процентов, и до конца 
первого полугодия 2015 года мы 
планируем прирасти еще на 20 
процентов. Всего в этом году мы 
планируем вложить в инфра-
структуру Кемеровской области 
более 800 миллионов рублей – это 
рекордные инвестиции за все вре-
мя существования МТС в Кеме-
ровской области. 

– Планируете ли дальнейшее 
расширение сети четвертого по-
коления?

– Безусловно. Сеть живой ор-
ганизм, и должна меняться вслед 
за потребностями пользователей. 
А потребности населения сегодня 
очевидны: абоненты хотят быть 
мобильными, полностью «вклю-
ченными в интернет-жизнь» в 
любом месте и в любое время. 
Смотреть потоковое HD-видео, 
удаленно работать с «тяжелыми» 
файлами, принимать участие в 
видеоконференциях, общаться, 
работать, словом, делать все, что 
требует высоких скоростей и без-
упречного качества соединения, 
комфортнее всего – в сетях LTE.   
С момента запуска в прошлом году 
сети МТС 4G (LTE) в Кемерово, 
Новокузнецке, Прокопьевске и 
Киселевске наши абоненты уже 
опробовали новую сеть и скачали 
в сети 4G более 100 терабайт – это 
сравнимо по объему более чем с 20 
тысячами двухчасовых фильмов 
в HD-качестве. В 2015 году сеть 
нового поколения от МТС появится 
в Ленинск-Кузнецком. 

– Востребован ли быстрый 
мобильный интернет бизнес-ор-
ганизациями области?

– Конечно. Вообще, сегодня 
каждый второй абонент МТС в 
Кемеровской области пользуется 
мобильным интернетом, а среди 
корпоративных клиентов рост мо-
бильного трафика за прошлый год 
превысил 70 процентов. Сегодня, 
в век инновационных техноло-
гий, телекоммуникации помогают 
предпринимателям сокращать 
издержки, оптимизировать ре-
сурсы и делать свой бизнес более 
эффективным. Поэтому бизнесме-
ны все чаще приходят к нам не со 
стандартным вопросом «подберите 
выгодный тариф», а формулируют 
свой запрос по-другому: «что вы 
можете предложить, чтобы опе-
рационные затраты моего бизнеса 
сократились». 

– Можете привести конкрет-
ные примеры использования та-
ких сервисов?

– У нас много продуктов, рас-
считанных на бизнес. Например, 

телематические решения для 
удаленного мониторинга ме-
стоположения пассажирского 
и коммерческого транспорта, а 
также транспорта социальных 
служб. Такие телеком-продукты  
активно используют крупней-
шие компании региона «Курсор» 
и «СтройАвтоматика». Число 
SIM-карт МТС в Кемеровской 
области,  задействованных в 
телематических сервисах, за 
год выросло в полтора раза. Как 
показывает практика, сервисы 
хорошо зарекомендовали себя, 
обеспечивают предприятиям 
наших клиентов дополнитель-
ную выручку за счет снижения 
затрат. 

Еще из наиболее востребован-
ных могу назвать такие сервисы, 
как «единый номер» и «автосе-
кретарь», позволяющие «отлавли-
вать» все звонки клиентов. Среди 
активных пользователей этих ус-
луг – крупнейшее таксомоторное 
предприятие юга Кемеровской об-
ласти ОАО «Лидер-Кузнецк», сеть 
гипермаркетов «Большой ремонт», 
региональная компания грузопе-
ревозок ООО «Инком-Карго», ООО 
«Мысковская горэлектросеть» и 
другие.

– Каким по-вашему будет 2015 
год для рынка телекоммуника-
ций? 

– Мобильный интернет оста-
ётся основным драйвером роста 
на телекоммуникационном рын-
ке. Сегодня абоненты покупают 
уже не просто голосовые услуги, 
а комплексное предложение, 
неотъемлемой частью которо-
го является пакет мобильного 
трафика. Неслучайно спрос на 
бизнес-тарифы с пакетами ин-
тернет-трафика вырос по итогам 
2014 года в четыре раза. 

Вообще, большинство пользо-
вателей России используют мо-
бильный интернет ежедневно. В 
недавно опубликованном отчете 
«Мобильная Россия» компании 
NewMR доля российских поль-
зователей мобильного интернета, 
которые выходят в сеть каждый 
день, увеличилась до 61% в фев-
рале 2014 года с 56% в аналогичном 
периоде предыдущего года. О чем 
это говорит? О том, что сегодня на 
мобильной связи люди экономят 
меньше всего, а интернет становит-
ся бюджетным способом получить 
развлечения, а также доступного 
общения. Это элементарное требо-
вание времени – всегда оставаться 
на связи, даже находясь не на ра-
бочем месте, иметь доступ к элек-
тронной почте, просматривать до-
кументы, оперативно решать теку-
щие вопросы. Вы можете самосто-
ятельно управлять собственными 
банковскими счетами, расходами 
на мобильную связь, оплачивать 
парковку, услуги такси. Поэтому 
сейчас, несмотря на меняющуюся 
макроэкономическую ситуацию, 
мы видим своей целью дать абонен-
там максимально полный комплекс 
услуг, позволяющий ему гармо-
нично жить, общаться и работать.

О том, что участок бывшего 
училища связи в центре Кемерова 
не будет повторно выставлен на 
продажу, сообщил 16 марта пред-
седатель комитета по управлению 
государственным имуществом 
Кемеровской области Александр 
Решетов. По его данным, земля 
была передана Фонду развитию 
жилищного строительства, и на 
ней уже в этом году запланирована 
постройка доходного дома (жилья 
для сдачи в аренду льготным кате-
гориям населения). Однако, как по-
яснил 26 марта начальник област-

ного департамента строительства 
Александр Шнитко, доходного 
дома на этом участке не будет, 
такой объект планируется постро-

ить в Белово, где после недавнего 
землетрясения разом возникла 
потребность в такого рода жилье. 

В то же время на территории 
бывшего училища связи, по его 
данным, планируется возвести 
около 200 тыс. кв. метров жилья 
различной категории, а также 
объекты социально-культурного 
назначения. Также на участке 
запланировано строительство 
«храмового комплекса». От про-
дажи, по словам Александра 
Шнитко, отказались, поскольку 
не нашлось инвестора на такой 

участок. Директор Фонда раз-
вития жилищного строительства 
Юлия Шматок  уточнила, что 
застройка территории начнется 

уже осенью нынешнего года после 
подготовки проекта. 

Как сообщил Александр Шнит-
ко, территория бывшего училища 
связи не единственный в Кемерове 
участок, отведённый под строи-
тельство жилья с уже имеющимися 
инженерными коммуникациями. 
Среди других подобных террито-
рии он назвал земли, примыкаю-
щие к проспектам Комсомольский 
и Ленинградский в восточной части 
города, участки вдоль проспекта 
Притомский, Лесную Поляну и др. 
Из тех, что застраивает Фонд раз-
вития жилищного строительства, 
в ближайшее время будет введен 
микрорайон 68 в районе пересече-
ния проспектов Химиков и Комсо-
мольского. Там уже есть построен-
ный дома, ввод еще трех почти на 
300 квартир планируется на второй 
квартал нынешнего года, а всего в 
этом микрорайоне запланировано 
построить 17 домов на 121 тыс. кв. 
метров жилья, плюс различные 
объекты социально-культурного 
назначения.

Впрочем, из территории бывше-
го училища связи один небольшой 
участок для приватизации выделен 
и выставлен на продажу. Он рас-
положен в северо-восточной части 
территории в районе перекрестка 
улиц Мичурина и Федоровского. 
Как сообщили в Фонде имущества 
Кемеровской области, данный уча-
сток площадью 11,68 тыс. кв. метров 
выставлен на аукцион 15 мая со 
стартовой ценой 23,5 млн рублей. 

егор Николаев

Как сообщил в своём отчёте 
суду временный управляющий 
завода Эдуард Клёстов, у завода 
осталось всего 6 человек работни-
ков, «охрана, отдел кадров, чтобы 
справки выдавать», производства 
уже нет. За период наблюдения в 
реестр кредиторов КАРЗ-1 было 
внесено 15 лиц с общей суммой 
требований 87,8 млн рублей. За-
долженности по зарплате у пред-
приятия нет. Среди активов завода 
временный управляющий назвал 
объекты недвижимости, «но с ними 
ещё надо работать, оформлять для 
продажи», а также дебиторскую 
задолженность. Точную сумму по-
следней он назвать не смог. 

По оценке Эдуарда Клёстова, 
проблемы завода начались в сере-
дине прошлого года, когда пред-
приятию перестали поступать 
заказы от угольщиков на ремонт 
карьерных самосвалов (изначаль-
ная специализация завода). Кроме 
того, предприятие «как было, так 
и осталось советским, никакую 
модернизацию не проходило». 
Процедура наблюдения в ноябре 
прошлого года была введена по 
заявлению самого должника, его 
представитель в суде Александр 
Кирьяков сообщил тогда, что с 1 

сентября 2014 года завод лишился 
заказов и прекратил производ-
ственную деятельность, к моменту 
рассмотрения дела о банкротстве 

стоимость активов предприятия 
составила всего 77 млн рублей про-
тив 181 млн на начало 2014 года. В 
сентябре прошлого года КАРЗ-1 
объявлял о поиске «инвестора на 
40 млн долларов», фактически о 
продаже предприятия. В тексте 
объявления было прямо указано, 
что  «предлагаемый к продаже 
КАРЗ-1... имеет солидный опыт 
ремонта карьерной техники (в том 
числе агрегатов и узлов автомоби-
лей БелАз)..., занимает площадь 19 
га земли, имеет более 10 корпусов 
(общей площадью около 50 тыс. 
кв. метров), в которых располо-
жены структурные подразделе-
ния», использующие «собствен-
ную электроподстанцию». Однако 
инвестор-покупатель на завод так 
и не нашёлся.

На заседании арбитража 17 
марта представитель Федеральной 
налоговой службы Анна Эртель за-
явила, что служба «не возражает 
против» признания КАРЗ-1 несо-
стоятельным. В итоге, ходатайство 
кредиторов было удовлетворено, и 
суд открыл на заводе конкурсное 
производство на 6 месяцев. Кон-
курсным управляющим назначен 
Эдуард Клёстов.

 Антон Старожилов
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 дЕ ЛоВыЕ НоВос Ти

Первый Кемеровский авто-
ремонтный завод был введен в 
строй в 1955 году для проведения 
капитального ремонта больше-
грузных автомобилей угольных 
предприятий региона, а также 
выпуска запасных частей для 
карьерной техники. Согласно 
отчёту за 2013 год выручка за-
вода составила 184,6 млн рублей 
при себестоимости произведен-
ной продукции 186,6 млн. Более 
60% выручки обеспечил заводу ре-
монт, более 30% – производство 
и восстановление запчастей. 
Основным заказчиком завода в 
отчётности указано ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь» (КрУ). Бо-
лее 50% акционерного капитала 
ОАО «КАрЗ-1» контролирует 
Константин яковлев, владелец 
кемеровской группы «Аква» (роз-
ница и общепит), миноритар-
ным пакетом владеют лица, аф-
филированные с менеджментом 
КрУ, представитель которого 
Алексей Клиновицкий входит в 
совет директоров завода.

Кемеровское высшее военное училище связи (с 1998 года филиал 
санкт-петербургского военного университета связи) было закры-
то в 2009 году. Часть его имущества была передана из федеральной 
в собственность Кемеровской области. В составе переданного был 
участок в 207 тыс. кв. метров состоящий из двух частей. В одной 
части располагалось 39 зданий и построек (гаражи, склады, кара-
ульное помещение, столовая, АЗС, две теплицы и свинарник), другую 
часть составлял стадион и тренировочный полигон. Территория 
училища расположена в двух километрах от административного 
центра города. Объект выставлялся на приватизационный аукцион 
с начальной ценой в 580 млн рублей 17 июня прошлого года, но заявок 
на торги не поступило. 

кризис – ВрЕМЯ 
дЛЯ иНВЕсТиций

рынок телекоммуникаций сегодня остается одним из немногих, где, несмо-
тря на общую сложную экономическую ситуацию в стране, продолжается 

устойчивое развитие. Например, в прошлом году большинство операторов со-
вершило технологический прорыв, запустив в Кузбассе сеть нового поколения 4G 

(LTE), позволяющую значительно увеличить скорость мобильного интернета. 
О сегодняшних реалиях телекоммуникационного рынка, о том, почему выгодно 
инвестировать в кризис и как связь становится драйвером для роста бизнеса, 
рассказывает директор филиала МТС в Кемеровской области Станислав Тен.

доЛГи НкВз подождУТ

Кемеровский арбитраж 25 марта вновь отложил рассмотрение дела о банкротстве 
ОАО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» (НкВЗ) по заявлению кемеровско-
го ООО «Вагон Трейд СДС». Ходатайства об отложении направили в суд обе стороны. 
Представитель заявителя Анастасия Тимошенко сообщила, что ведутся переговоры 
о погашении задолженности в полном объеме, и предложила отложить дело на месяц. 
Представитель завода Анна Фердерер пояснила, что должник рассчитывает на по-
ступление средств по договорам поставки вагонов, о которых суд был информирован 
на предыдущем заседании 16 февраля, однако, в дополнении к уже заключенным до-
говорам поставки ещё ведутся переговоры по договорам спецификации и предоплаты, 
и она начнётся только в апреле, а сами поставки в мае, поэтому дело нужно отложить 
на два месяца. Суд в итоге перенёс рассмотрение дела на 19 мая. Напомним, что за-
долженность НкВЗ перед ООО «Вагон Трейд СДС» составляет 34,47 млн рублей. На 
заседании суда 16 февраля представитель должника Александра Звягина заявила хо-
датайство об отложении дела, сообщив, что 11-12 февраля завод заключил контракты 
на поставку 3 тыс. вагонов общей стоимостью 8,87 млрд рублей, и с получением этих 
средств рассчитается по долгу перед заявителем. Кто выступил заказчиком вагонов, 
она не раскрыла. ОАО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» создано в феврале 
2008 года на базе завода по ремонту металлургического оборудования. Завод выпускает 
полувагоны для перевозки угля (3,45 тыс. штук в 2013 году), с начала марта 2015 года 
51% акций предприятия контролируется новокузнецким предпринимателем Алексан-
дром Щукиным (см. А-П от 19 марта 2015 года, «ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ»), по 24,5% – у 
Андрея Бакая и Евгения Подъяпольского.

зАсЕЯТь МиЛЛиоН

Почти 1 млн га сельскохозяйственных культур планируется засеять в этом году в 
Кузбассе, заявил на совещании работников АПК 25 марта зам губернатора по агропро-
мышленному комплексу Валерий Шабанов. В целом, сообщил он, планируемая посевная 
площадь нынешнего года увеличится на 19,4 тыс. га по сравнению с предыдущим годом, 
до 978,4 тыс. га. Из этой площади зерновые и зернобобовые культуры должны занять 604 
тыс. га, картофель – более 47 тыс. га, другие овощные культуры – 8 тыс. га, рапс – около 
60 тыс. га, соя – 2 тыс. га. Кроме того, осенью планируется посеять более 43 тыс. га озимых 
культур, в том числе 37,7 тыс. зерновых. Валерий Шабанов отметил, что в связи с уско-
ренным развитием животноводства на 17 тыс. га по сравнению с прошлым годом, до 250 
тыс. га, планируется увеличить посевы кормовых культур. Для проведения комплекса 
весенне-полевых работ в хозяйствах имеется  4840 тракторов, 390 посевных комплек-
сов, 876 плугов, 1010 культиваторов, 1560 сеялок. Начальник областного департамента 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Олег Третьяков сообщил, 
что в связи со сложной экономической ситуацией в стране, в 2015 году в рамках госпро-
граммы развития сельского хозяйства предусмотрена погектарная поддержка хозяйств 
Кузбасса, занимающихся растениеводством. На эти цели выделено 206 млн рублей из 
федерального и областного бюджетов. И правительство России уже приняло решение 
о возмещении процентной ставки по краткосрочным кредитам сельхозпредприятиям в 
сфере растениеводства за счет средств федерального бюджета на уровне 14,68%. С уче-
том принятых в области мер размер возмещаемой процентной ставки составит 17,43%. 
На эти цели будет выделено более 120 млн рублей, что в 3 раза больше, чем в прошлом 
году. «Эти меры должны значительно снизить кредитную нагрузку на сельхозпредпри-
ятия», – заверил Валерий Шабанов.

иНдУсТриЯ зАМЕдЛиЛАсь

Промышленное производство в Кемеровской области выросло в январе-феврале 
текущего года на 1,9% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, сообщает 
территориальный орган государственной статистики по Кемеровской области. При этом 
в феврале промпроизводство сократилось – на 0,5% по сравнению с февралём 2014 года 
и на 3,2% по сравнению с январем текущего года. Однако, если в угольной промышлен-
ности рост производства в январе-феврале 2015 года составил 3,6% к январю-февралю 
2014 года, а в отраслях по производству и распределению электроэнергии, газа, пара и 
воды – 11,2%, то в обрабатывающих отраслях отмечено падение на 5,8%. В секторе обра-
батывающей промышленности Кузбасса госстатистика зафиксировала рост в пищевой 
промышленности, на 0,3%, в металлургии – на 4,5%. Самое большое сокращение произ-
водства при этом отмечено в производстве транспортных средств и оборудования, на 
69,7%, машин и оборудования, на 21,8%, резиновых и пластмассовых изделий, на 19,8%, 
в текстильном и швейном производстве – на 39%, в целлюлозно-бумажном производстве 
и полиграфии, на 16,1%, в химическом производстве – на 10,7%. Напомним, что в январе 
2015 года промышленное производство в Кузбассе выросло 5,1% к январю 2014 года. 

 

«сибкоНкордУ» оТкАзАЛи Во ВТорой рАз

В прошлую пятницу арбитражный суд Кемеровской области отказал в удовлетво-
рении иска кемеровского ООО «Финансово-промышленный союз  «Сибконкорд» (кон-
тролируется президентом ОАО «Холдинговая компания «Сибирский цемент» Олегом 
Шарыкиным) к  «Сибирскому цементу» и французской компании «Симан Франсэ» 
о признании недействительной сделки от 26 марта 2008 года по покупке «Сибирским 
цементом» у «Симан Франсэ» акций нескольких турецких компаний по производству 
цемента и бетона. Эта сделка уже оспаривалась дважды – в 2010 году иск был удовлет-
ворён полностью, но постановлением Высшего арбитражного суда РФ в 2012 году ре-
шение кемеровского арбитража было отменено полностью, а дело направлено на новое 
рассмотрение. В прошлом году первая судебная инстанция отказала «Сибконкорду», но 
после удовлетворения его кассационной жалобы дело вернулось в Кемерово на новое 
рассмотрение уже в третий раз. Однако, и в этот раз истцу было отказано. По оспорен-
ной сделке «Сибцем» потерял 50 млн евро аванса, выплаченного, но не возвращенного, 
поскольку от сделки отказался покупатель.

17 марта несостоятельным (банкротом) было признано ещё одно машиностро-
ительное предприятие Кузбасса, обслуживавшее угольщиков. Арбитражный суд 

Кемеровской области удовлетворил ходатайство собрания кредиторов ОАО «Первый 
Кемеровский авторемонтный завод» (КАрЗ-1) и открыл на предприятии конкурсное 

производство. Фактически завод обанкротился намного раньше, ещё к моменту введе-
ния процедуры наблюдения в ноябре прошлого года он, лишившись заказов угольщиков, 

остановил работу и уволил почти весь персонал.

АВТорЕМоНТ НЕ кАТиТ

жиЛьё 
ВМЕсТо ВоЕННых сВЯзисТоВ

В то время как земля бывшего завода «Кузбассэлектромотор» 
уже скоро будет полностью застроена под торговлю и офисы, 

участок бывшего Кемеровского высшего военного училища связи, 
станет крупным микрорайоном Кемерова. Эта территория почти 

полностью передана в ведение Фонда по развитию жилищного 
строительства Кемеровской области, и на ней планируется 
построить 200 тыс. кв. метров нового жилья. Впрочем, один 

небольшой фрагмент территории попытаются приватизировать.

УсТройсТВА дЛЯ ВыходА В иНТЕрНЕТ, коТорыЕ чАщЕ ВсЕГо 
испоЛьзУюТ АбоНЕНТы МТс В кЕМЕроВской обЛАсТи

источник: данные компании мтс



НЕВыгОдНОЕ ТЕПлО
Сегодня система централизован-

ного теплоснабжения в Кузбассе ис-
пытывает недостаточное покрытие 
расходов теплоснабжающих орга-
низаций. Население платит, однако, 
компенсация выпадающих доходов 
(КВД) в виде субсидий из бюджета, 
предусмотренных региональными по-
рядками, поступает нерегулярно и не 
в полном объёме. Плюс управляющие 
компании периодически задержива-
ют платежи ресурсоснабающим ор-
ганизациям. В итоге, накапливается 
гигантская задолженность, которая 
не дает развиваться не только тепло-
вому, но и электрическому бизнесу. 

Парадокс этой ситуации в том, 
что кризис развивается и создаёт 
проблемы только за счёт одной части 
населения. Те, кто живет в собствен-
ных домах с печным отоплением, 
никакой компенсации выпадающих 
доходов не получают, как говорится, 
сами справляются, приобретая уголь 
или дрова за свой счёт. Хотя это до-
бавляет региону другую проблему – 
ухудшения экологической ситуации, 
ведь в отличие от электростанций и 
современных котельных систем до-
машние печи никакими фильтрами 
не оснащены и выбрасывают пепел 
и золу в атмосферу без ограничений. 

ЭФФЕКТИВНыЕ 
ПРОИгРыВАЮТ
Другая проблема в том, что сегод-

ня у производителей тепла Кузбасса 
нет ясной перспективы развития. Она 
должна быть описана в схемах тепло-
снабжения крупных городов Кузбасса 
– Кемерова и Новокузнецка – однако, 
эти документы так и не приняты. А 
практика развития теплоснабжения 
складывается так, что принципы эф-
фективной экономики в сфере произ-
водства тепла игнорируются полно-
стью, эффективные производители 
с низкими затратами не получают 
достаточных средств даже для теку-
щей работы, не говоря про развитие. 
Новое строительство не планируется 
с прицелом на использование источ-
ников недорогого тепла, напротив, 
новое жилье всё чаще подключается 
к неэффективным поставщикам тепла 
с высокой себестоимостью. В итоге, 
повышаются бюджетные расходы на 
дотации, увеличивая и без того нема-
лую нагрузку на бюджет. 

Неэффективность такого подхода 
видна сразу. Если новый жилой ми-
крорайон подключается к поставкам 
тепла от газовой котельной с себесто-
имостью тепла в 5-7 тыс. рублей за 1 
гигакалорию (Гкал), а бюджет компен-
сирует потребителям все расходы на 
тепло сверх установленного тарифа, 
расходы бюджета на эту компенсацию 
вырастают буквально в несколько раз. 
К примеру, размер платы для жите-
лей Кемерова с учётом транспортных 
составляющих в первом полугодии 
2015 г. составляет 739,71 руб. за 1 Гкал. 
Получается, что компенсируя полу-
чение жильцами нового микрорайона 
тепла, бюджет вынужден тратить по 
4,2-6,2 тыс. рублей всего на одну гига-
калорию. А при снабжения микрорай-
она от крупной теплоэлектроцентрали 

с себестоимостью 1-1,2 тыс. рублей 
бюджетные траты на КДВ составляют 
всего 200-300 рублей на 1 Гкал. 

Казалось бы, конкуренцию за 
средства бюджета должны выигры-
вать крупные поставщики тепла с их 
низкими затратами. Но, как ни стран-
но, этого не происходит, никаких кон-
курсов на поставку тепла с низкими 
затратами никто не проводит, анти-
монопольная служба этот процесс 
не отслеживает. В итоге, в Кузбассе, 
главном угольном регионе страны, 
сфера теплоснабжения, основанного 

на работе  мощных угольных тепло-
электроцентралей, не расширяется, 
а сужается. При этом у угольных 
станций есть и резервы мощностей 
по теплу, и возможности расширения 
теплотранспортной инфраструктуры. 
Однако в реальности расширения по-
ставок дешевого тепла не происходит, 
что ведет только к росту бюджетных 
расходов на КВД. Хотя в Кузбассе, 
который буквально стоит на дешевом 
и доступном топливе, должно быть 
наоборот. Но это не единственное не-
гативное последствие данной ситуа-
ции. Неизбежно складывается и ре-
ализуется сценарий, который можно 
назвать сценарием Центральной ТЭЦ.

СцЕНАРИй 
«цЕНТРАльНОй ТЭц»
«Центральная ТЭЦ» – это бывшая 

теплоэлектроцентраль Кузнецкого 
металлургического комбината (КМК), 
в ходе банкротства последнего вы-
деленная в отдельное предприятие. 
Ещё со времен Кузнецкстроя эта 
станция стала обеспечивать теплом и 
электроэнергией не только завод, но и 
растущий около него город. Но ситуа-
ция изменилась пару лет назад, когда 
Евраз Груп присоединила бывший 
КМК к Западно-Сибирскому метал-
лургическому комбинату, а основную 
часть производства на площадке КМК 
закрыла. Когда собственнику стало 
ясно, что станция, переименованная 
к этому времени в «Центральную 
ТЭЦ», теряет источники дешевого 
топлива, такого как коксовый газ с 
коксохимического производства (его 
запланировали закрыть в конце 2013 

года, закрытие произвели в июне 2014 
года), он «продает» ТЭЦ. По сути, 
сбрасывает её в сентябре 2013 года 
всего за 10 тыс. рублей. 

Под руководством нового соб-
ственника из далекого Волгограда 
«Центральная ТЭЦ» переводится 
на природный газ, топливо заметно 
более дорогое, чем коксовый газ и 
уголь. При новом собственнике, стан-
ция полностью перестает оплачивать 
новое топливо, накапливает 1,6 млрд 
рублей долгов всего за год, после чего 
и этот собственник от неё избавляется, 
передав ее муниципалитету. Теперь 
это, что называется «головная боль» 
городских властей. Однако они вряд 
ли смогут поправить экономику стан-
ции – она очень старая, оборудование 
по большей части требует замены, 
на что вряд ли муниципалитета най-
дутся деньги. К тому же ТЭЦ теперь 
работает на природном газе, значит, 
себестоимость тепла резко выросла, и 
теперь каждую гигакалорию придется 
субсидировать из бюджета все больше 

и больше. Плюс остается нерешённой 
проблема долгов – «Газпром», есте-
ственно, прощать их не собирается. 

О решимости монополии вернуть 
этот долг свидетельствует факт, что 
в начале марта по инициативе ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемерово» 
(региональное сбытовое подразделе-
ние «Газпрома») собрание кредиторов 
ТЭЦ проголосовало за смену времен-
ного управляющего ТЭЦ, поскольку 
кандидатура нового управляющего 
больше устраивала основного кре-
дитора. Владимир Рытенков, за-
меститель генерального директора 
по реализации газа ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово», заявил при 
этом, что «предстоит совместная ра-
бота с администрацией Кемеровской 
области и руководством теплоцентра-
ли», и нужно «согласовать механизм, 
условия и сроки погашения задолжен-
ности, которые будут основой разра-
ботки, утверждения и дальнейшего 
исполнения план-графика погашения 
просроченной задолженности за газ 
в Кемеровской области». Позиция 
«Газпрома», как следует из сообщения 
ООО «Газпром межрегионгаз Кеме-
рово» сводится к тому, что проблему 
задолженности за газ нужно решать 
«с привлечением ресурсов и возмож-
ностей всех заинтересованных сторон, 
включая органы власти и местного са-
моуправления Кемеровской области». 

УБыТОчНАя 
ТЕПлОгЕНЕРАцИя
Перспектива подобная перспективе 

ООО «Центральная ТЭЦ» «светит» и 
другим источникам теплоснабжения 

Новокузнецка, Западно-Сибирской 
ТЭЦ и Кузнецкой ТЭЦ, и, возможно, 
теплогенерирующим станциям в Ке-
мерове. Как признает директор Куз-
басского филиала ООО «Сибирская 
генерирующая компания» (СГК) Юрий 
Шейбак, Кузнецкая ТЭЦ (входит в 
СГК) уже работает убыточно. К при-
меру, в прошлом году получила 44 млн 
рублей убытков. Выработка электро-
энергии на высококонкурентном рын-
ке Сибири с предложением дешевой 
энергии ГЭС не даёт много заработать 
небольшой угольной станции, тем бо-
лее, что плата за мощность невелика, 
всего около 240 млн рублей, и она идет 
лишь за счёт статуса вынужденного ге-
нератора, срок действия которого исте-
кает в ближайшее время. Зато расходы 
на содержание мощностей значитель-
ны, ведь предприятие расположено в 
городе, вынуждено платить высокие 
налоги на землю и пр. Казалось бы, 
это должно дать преимущество и воз-
можность зарабатывать на поставках 
тепла, но нет.

Проблема в том, что потребители 
заявляют станции определенные объ-
емы потребления тепла, однако, на 
деле выбирают намного меньше, но 
ТЭЦ не может отказывать потребите-
лям, а станции приходится тратиться 
на содержание мощностей. В настоя-
щее время заявленная потребителями 
потребность по теплу Кузнецкой ТЭЦ 
составляет 860-880 Гкал/час, а реаль-
ное потребление – всего 680 Гкал/час. 
Это означает, что станции приходится 
содержать без использования впу-
стую более 20% тепловой мощности. А 
это стоит значительных средств, ведь 
нужно проводить ремонты, сжигать 
дополнительное топливо, содержать 
персонал, выплачивать налоги и пр. 
В результате, станция, одновременно 
вырабатывающая и свет, и тепло, то 
есть максимально эффективное с точ-
ки зрения общественных потребно-
стей предприятие, работает убыточно. 
Ситуация могла бы измениться, отме-
чает Юрий Шейбак, если бы, как это 
действует на рынке электроэнергии, 
потребителям пришлось бы платить 
за тепло по двуставочному тарифу 
– отдельную плату за заявленную 
мощность, и собственно за реальное 
потребление тепла. 

БЕЗ ПЕРСПЕКТИВы
Проблемы Кузнецкой ТЭЦ, пред-

упреждает Юрий Шейбак, усугубля-
ются: во-первых, плата за электриче-
скую мощность как «вынужденному 
генератору», которая устанавливается 
станциям, являющимся незаменимым 
источником теплоснабжения городов, 
в этом году может быть прекращена. 

Пока правительственной комиссией по 
вопросам развития электроэнергетики 
она установлена до августа 2015 года 
включительно, а затем при отсутствии 
дополнительного решения прекра-
тится, и это принесет станции еще 70 
млн рублей убытка. Плата снимается 
потому, что для ее получения в даль-
нейшем станция должна присутство-
вать в схеме теплоснабжения города 
Новокузнецк. И это – вторая серьёзная 
проблема, и не только этой станции, 
но и всей отрасли производства и по-
ставки тепла в Кузбассе. Не считая 
уже «набившей оскомину» проблемы 
неплатежей за тепло.  

Требование разработки схемы 
теплоснабжения, установленное рос-
сийским законодательством, понять 
несложно – схема нужна не только 
для того, чтобы в развитии городов 
и новом строительстве была понятна 
перспектива стабильного обеспече-
ния жилья и коммерческих объектов 
теплом. Она необходима также и для 
понимания перспектив развития те-
плоэнергетики и теплоснабжения. 
Без этого и Кузнецкой ТЭЦ, и Цен-
тральной ТЭЦ, и Западно-Сибирской 
ТЭЦ непонятно, куда развиваться, 
да и работать ли вообще. В качестве 
примера Юрий Шейбак приводит 
случай с турбогенератором №11 на 
Кузнецкой ТЭЦ. В 2016 году, то есть, 
уже на следующий год у этой маши-
ны заканчиваются все допускаемые 
сроки работы, после этого агрегат по-
требуется списать. Встаёт вопрос о его 
замене, что потребует значительных 
вложений, а окупить их можно только 
поставками и электроэнергии, и тепла 
одновременно. 

Казалось бы, такой сценарий раз-
вития отрасли с выработкой электро-
энергии и одновременной поставкой 
недорого тепла Новокузнецку должен 
быть выгоден и для города, и для реги-
она, и для страны. Тем более что выра-
ботка энергии будет производиться за 
счёт использования ресурса, который 
добывается рядом. Благодаря этому и 
сама выработка, и добыча угля будут 
приносить многократный доход – на-
логи со станции, с шахт и разрезов, с 
работников этих предприятий. Потре-
бители при этом получают недорогое 
тепло, расходы на его субсидирова-
ние, если они будут продолжаться, не 
станут отнимать значительную часть 
бюджета.

Однако собственники станции до 
сих пор не могут ничего планировать, 
поскольку не знают, будет ли взамен 
закрывающегося агрегата на Кузнец-
кой ТЭЦ строиться новый. Ведь нет 
понимания, будут ли у него потреби-
тели. Если их не будет, неизбежным 
становится развитие самого плохого 
из возможных сценариев на тепловом 
рынке региона – увеличение убыточ-
ности станции и неизбежное через 
пару-тройку лет закрытие. В этом 
случае придётся срочно искать ей за-
мену, ясно, что построить несколько 
крупных котельных сразу будет не 
только непросто, но и весьма затратно. 
Сюда нужно добавить и то, что тепло 
из таких источников будет заведомо 
дороже, чем с угольной ТЭЦ. Скорее 
всего, новые котельные будут газовы-
ми, и их топливные затраты в таком 
случае будут в несколько раз выше. 
Значит, и расходы бюджета на их до-
тирование будут больше при сохране-
нии существующих дотаций. Если же 
регион перейдет на 100-процентную 
оплату услуг ЖКХ населением, а 
такой принцип соблюдается согласно 
законодательству во всех субъектах 
Российской Федерации, то и платежи 
населения за тепло увеличатся в разы.

Антон Старожилов

18 марта арбитражный суд Ке-
меровской области удовлетворил 
заявление временного управля-
ющего ООО «Центральная ТЭЦ» 
Константина Рябцева об отставке 
и ходатайство собрания креди-
торов ТЭЦ о назначении новым 
управляющим Игоря Крулля . 
Кандидатуру последнего изна-
чально при введении процедуры 
наблюдения поддерживало ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемеро-
во». Его представитель Юлия Па-
нова на заседании суда 11 февраля 
настаивала на том, что у Игоря 
Крулля больше опыта проведения 
банкротных процедуры на пред-
приятиях энергетики. Суд, однако, 
отказал в этом назначении, тем бо-
лее, что кандидатуру Константина 
Рябцева также предлагал постав-
щик газа, правда, еще при первой 
попытке банкротства станции в 
конце 2013 года. 

ООО «Газпром межрегионгаз 
Кемерово» является крупнейшим 
кредитором Центральной ТЭЦ, 
только требования по основному 
долгу, не считая процентов за 
пользования средствами, – 1,61 
млрд рублей. По данным арби-

тражного суда, это составляет 
99% кредиторской задолженности 
станции. Для подготовки отставки 
Константина Рябцева и выдви-
жения новой кандидатуры 6 мар-
та прошло собрание кредиторов 
ЦТЭЦ, которое и приняло соот-
ветствующие решения. 

После него  ООО  «Газпром 
межрегионгаз Кемерово» заяви-
ло, что «традиционными мерами, 
предусмотренными законодатель-
ством о банкротстве, решить во-
прос погашения накопленной ООО 

«Центральная ТЭЦ» задолжен-
ности невозможно», и её нужно 
решать «с привлечением ресурсов 

и возможностей всех заинтересо-
ванных сторон, включая органы 
власти и местного самоуправления 
Кемеровской области». Как за-
явил по этому поводу Владимир 
Рытенков, заместитель генераль-
ного директора по реализации 
газа ООО «Газпром межрегионгаз 
Кемерово», «предстоит совместная 
работа с администрацией Кеме-
ровской области и руководством 
теплоцентрали», «мы должны 
согласовать механизм, условия и 
сроки погашения задолженности, 

которые будут основой разработ-
ки, утверждения и дальнейшего 
исполнения план-графика погаше-

ния просроченной задолженности 
за газ в Кемеровской области». 

Кто и как будет рассчитывать-
ся по задолженности ООО «Цен-
тральная ТЭЦ» за природный газ, 
пока неясно. В арендной плате, 
которую предприятие получает за 
сдачу имущества с ноября прошло-
го года, эти расходы не заложены. 
Хотя сама сделка сдачи имуще-
ства в аренду и появление нового 
предприятия – поставщика тепла 
позволило запросить и получить 
от регулятора новые повышенные 
тарифы на тепловую энергию. Ди-
ректор ООО «Центральная ТЭЦ» 
Пётр Фролов отметил, что смена 
временного управляющего ниче-
го принципиально для должника 
не меняет. О предложениях ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемерово» 
урегулировать проблему задол-
женности ТЭЦ за газ он сообщил, 
что они пока носят самый общий 
характер, и в основном, нацелены 
на погашение долга средствами из 
бюджета. В свою очередь от адми-
нистрации города и предприятия 
встречных предложений урегули-
ровать проблему пока нет.

Антон Старожилов
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прЕсс-рЕ Лиз

росгосстраХ снова стал 
лидером рынка страХования в кемеровской области

«В 2014 году РОСГОССТРАХ 
стал лидером регионального рын-
ка, – отметил он в своём выступле-
нии. – На сегодняшний день более 
400 тысяч кузбассовцев пользу-
ются услугами РОСГОССТРАХ. 
В непростой для всей экономики 
период это достижение в очеред-
ной раз подтверждает высокий 
уровень доверия граждан к нашей 
компании». Доля рынка компании 
РОСГОССТРАХ в Кемеровской об-
ласти в 2014 году составила 16,7%.

По страхованию домов и квар-
тир доля регионального рынка 
филиала Кемеровской области 
составила 37,6% – это уверенное 
первое место. По итогам про-
шлого года более 80 тыс. жите-
лей Кузбасса доверили страхо-
вую защиту своего имущества 
компании РОСГОССТРАХ. «На 
протяжении многих лет филиал 
сотрудничает с Администрацией 
Кемеровской области по стра-
хованию жилых домов граждан, 
находящихся в зоне возможного 
подтопления поводковыми во-
дами и в пожароопасных зонах. 

Благодаря совместной слаженной 
работе, у всех жителей региона 
есть возможность обеспечить 
страховой защитой свое жилье 
по доступному тарифу, на всей 
территории области, – сказал 
директор филиала Кемеровской 
области Сергей Скоробогатько. 
– Наши специалисты работают 
не только в крупных городах, но 
и в отдельных деревнях и селах, 
что позволяет компании быть в 
шаговой доступности для клиен-
тов. В офисах продаж и у агентов 
можно получить подробную кон-
сультацию и приобрести полис».

Так же в 2014 году достаточные 
высокие темпы развития показало 
страхование жизни. Объемы сбо-
ров по страхованию жизни удалось 
увеличить на 27%. Старший вице-
президент отметил, что в 2014 году 
РОСГОССТРАХ серьёзно нарас-
тил портфель по автострахованию 
– в ОСАГО и каско. Доля рынка 
по автострахованию в Кемеров-
ской области составляет 24,5% и 
10,2% по ОСАГО и каско соответ-
ственно. Несмотря на активность 

«юридических представителей» в 
судах в Кузбассе и сложную си-
туацию на рынке ОСАГО в целом, 
РОСГОССТРАХ в Кемеровской 
области продолжает сохранять 
лидирующие позиции.

«Страхование – это не только 
продажа полисов, это, прежде 
всего, урегулирование убытков, – 
подчеркнул в свою очередь Сергей 
Скоробогатько. В 2014 году филиал 
выплатил более 530 млн рублей. А в 
2015 году, только за 2 недели янва-
ря урегулировал более 1000 обра-
щений, сумма выплат составила 31 
млн рублей. – Для нас это серьёз-
ный результат, подтверждающий 
надежность нашей компании».

Дополнительный импульс раз-
витию в регионе дало расширение 
сотрудничества с РОСГОССТРАХ 
БАНКОМ. В 2014 году рядом со 
страховыми начали открываться 
банковские офисы, чтобы кли-
ентами было удобнее получать и 

страховое, и банковское обслу-
живание. По словам Владимира 
Нечепы, «задача Группы компа-
ний заключается в том, чтобы под 
брендом РОСГОССТРАХ наши 
клиенты в любой точке страны 
могли получить весь комплекс 
финансовым услуг».

Отметив успехи одного из круп-
нейших филиалов в 2014 году, 
Владимир Нечепа акцентировал 
внимание на ключевых задачах 
текущего года и основных на-
правлениях развития компании. 
«Наша доля растёт по всем ос-
новным выдам страховых услуг, 
в 2014 году темпы роста Группы 
компаний РОСГОССТРАХ были 
существенно выше, чем темп ро-
ста рынка в целом. Люди доверяют 
РОСГОССТРАХу уже более 93 лет. 
И мы каждый день будем делать 
все от нас зависящее, чтобы под-
твердить свою надежность», – под-
черкнул старший вице-президент.

Cтарший вице-президент 
компании рОСГОССТрАХ 
Владимир Нечепа посетил 
на днях с рабочим визитом 
Кемерово и провёл совещание 
с коллективом филиала 
компании, на котором были 
подведены итоги 2014 года 
и обсуждены перспективы 
развития страхового рынка 
в Кузбассе.

Подведение итогов работы филиала в 2014 году 
и постановка ключевых задач на текущий год

цЕНА ВопросА

1 миллион 5 тысячи 500 рублей 
предложил заплатить на аукционе, 
проведённом Фондом имущества Ке-
меровской области (Кузбассфонд) 13 
марта, индивидуальный предпри-
ниматель Игорь Шампуров из Про-
копьевска за бывшую летнюю дачу 
противотуберкулезного диспансера 
в поселке Большой Керлегеш Проко-
пьевского района. Победителю торгов 
объект недвижимости достался по 
начальной цене. Как пояснили в фон-
де, в составе проданного имущества 
– земельный участок площадью 1,43 
га и четыре постройки – два спальных 
корпуса площадью 76 и 80 кв. метров, 
административно-хозяйственный блок 
площадью 77 кв. метров и баня в 14,5 
кв. метров. Все постройки выполнены 
в сезонном летнем варианте, объект 
недвижимости обеспечен электро-
энергией. В фонде предположили, что 
приобретённое имущество может быть 
интересно своим земельным участком, 
который можно будет использовать под 
различные виды застройки. А 19 марта 
ИП Шампуров за 193 тыс. 500 рублей 
приобрёл на приватизационном аук-
ционе Кузбассфонда гараж площадью 
56,3 кв. метра на земельной участке в 
73,14 кв. метра, расположенные в цен-
тре Прокопьевска. Согласно базам дан-
ных ИП Шампуров специализируется 
на оказание услуг такси. 

12 миллионов 90 тысяч 144 рубля 
составляет начальная цена тендера 
на выполнение работ по разработке 
проектной документации на капи-
тальный ремонт проспекта Курако 
от Привокзальной площади до КМК в 
Новокузнецке. Заказчиком выступает 
управление дорожно-коммунального 
хозяйства и благоустройства адми-
нистрации Новокузнецка. Заявки 
принимаются на тендер до 15 апреля 
2015 года. Согласно конкурсной до-
кументации, проектировщик должен 
предусмотреть в проект расширение 
проезжей части проспекта с 4 до 6 по-
лос с двухметровой разделительной 
полосой, демонтаж трамвайных путей, 
капитальный ремонт моста через Абу, 
обустройство ливневой канализации, 
устройство тротуаров, велосипедных 
дорожек и др.

5 миллиардов 330 миллионов ру-
блей инвестирует ООО «Сибирская 
генерирующая компания» (СГК) инве-
стирует в развитие кузбасских активов 
в 2015 году. Такой объём вложений 
предусмотрен соглашением о соци-
ально-экономическом сотрудничестве, 
подписанным СГК с администрацией 
Кемеровской области 20 марта. Как 
пояснил руководитель филиала СГК 
Юрий Шейбак, в основном, это – под-
держивающие инвестиции, которые 
будут направлены на поддержание 
надежной, стабильной работы обо-
рудования энергетических предпри-
ятий, на модернизацию тепловых 
сетей, на реконструкцию золоотвалов 
теплоэлектростанций, что позволит 
обеспечить безопасное складирование 
золошлаковых отходов в долгосрочной 
перспективе. В составе СГК в Кузбассе 
работают 7 тепловых электростан-
ций, 2 предприятий тепловых сетей 
и 4 вспомогательных предприятия. 
В прошлом году за счет вложений по 
договорам предоставления мощностей 
СГК ввела в строй в Кузбассе 4 энерго-
блока на действующих электростанци-
ях и новую газотурбинную станцию в 
Новокузнецке. 

7 миллиардов 58 миллионов 617 
тысяч 880 рублей налога на прибыль 
получил консолидированный бюджет 
Кемеровской области за январь – фев-
раль 2015 года, согласно отчетности 
Главного финуправления региона. 
Это на 3,4% больше, чем было полу-
чено налога на прибыль годом ранее, 6 
миллиардов 827 миллионов 243 тысяч 
780 рублей. 

ООО «Центральная ТЭЦ» создано на базе активов ТЭЦ бывше-
го Кузнецкого металлургического комбината (КМК). Станция 
была построена одновременно с КМК в начале 30-х гг. прошлого 
века, производит и продает электрическую и тепловую энергию 
ОАО «евраз ЗСМК» (промплощадке бывшего КМК), а также 
городскому коммунальному хозяйству. Объявленная электри-
ческая мощность ТЭЦ – 100 МВт. В июне 2014 года станция 
перешла под контроль муниципалитета Новокузнецка с уже на-
копленными долгами за газ. В ноябре 2014 года имущество стан-
ции было сдано в аренду ООО «Центральная теплоцентраль», 
которое также контролируется городской администрацией. 

оТ «цЕНТрАЛьНой ТЭц» 
ждУТ поГАшЕНиЯ

доЛГоВ зА ГАз
По инициативе крупнейшего кредитора проведена смена 

временного управляющего новокузнецкого ООО «Централь-
ная ТЭЦ». Очевидно, что кемеровское ООО «Газпром межре-
гионгаз Кемерово», контролирующее кредиторскую задол-
женность ТЭЦ, которое настаивало на назначение нового 
управляющего, рассчитывает вернуть долги теплоэлектро-
централи за газ, накопленные в 2013-2014 гг.

Введенный в декабре 2014 г. блок №6 Беловской гРЭС стал финальным в реализации программы дПМ в Кузбассе

ТЕпЛосНАбжЕНию кУзбАсских ГородоВ 
НУжНА пЕрспЕкТиВА

развитие кузбасских городов идёт безостановочно. Каждый год в 
регионе строится более 1 млн кв. метров нового жилья, возводятся 

новые микрорайоны, а в них магазины, кафе, торговые центры. Всем 
им необходимо обеспечение ресурсами – светом, теплом, водой. С тем 
климатом, в котором находится Кузбасс, важнейшим направлением 

городского развития обязательно выступает теплоснабжение, без 
отопления жить в Сибири невозможно, но именно тут назревает 
серьёзный кризис. Через два-три года он приведёт уже к большим 

финансовым проблемам муниципальных бюджетов, и бюджета 
Кемеровской области. А развитие городов столкнётся с дефицитом 

тепловых мощностей.



Сбербанк помогает предста-
вителям бизнеса не запутаться 
в формальностях, предоставляя 
консалтинговые услуги по ВЭД и 
валютному контролю. Получить 
помощь в оформлении сделок и 
консультацию в Сбербанке могут 
представители любого сегмента 
бизнеса. Причем, Сбербанк ока-
зывает подобные услуги не только 
собственным клиентам, но и ком-
паниям, у которых открыты счета 
в других банках.

СОВЕТ СПЕцИАлИСТА
Внешнеэкономическая сделка 

начинается с проекта договора 
и заканчивается оплатой за по-
ставленную продукцию или ее по-
ставкой. На любом из этих этапов 
могут скрываться подводные кам-
ни, которые, в свою очередь, могут 
сильно навредить бюджету и, что 
немаловажно, репутации. Зача-
стую небольшие компании, желая 
сэкономить, предпочитают оце-
нить контракт силами собственных 
юристов. Однако если опыта в по-
добном анализе недостаточно, есть 
риск не обратить внимание на раз-
личные тонкости в прописанных в 
документе условиях. В Сбербанке 
могут оперативно оценить условия 
контракта по сделке и выдать свое 
заключение с важными пометками 
и рекомендациями. Специалисты  
консалтингового центра помогут 
прописать в контракте условия и 
способы расчетов, минимизиру-
ющие риски неисполнения ино-
странным контрагентом своих 
обязательств по сделке.

Кроме того, Сбербанк, при не-
обходимости, предоставляет кон-
сультации по вопросам примене-
ния валютного законодательства 
и порядку проведения валютных 
операций на протяжении всех 
этапов реализации сделки с ино-
странным контрагентом. Свежий 
профессиональный взгляд позво-
ляет уловить даже малейшие ню-
ансы во взаимоотношениях фирмы 
с ее партнерами и контрагентами. 
И главная цель здесь – сделать 
эти отношения максимально эф-
фективными и взаимовыгодными.

СдЕлКА «ПОд КлЮч» 
Помимо экспертизы внешнеэко-

номического контракта, Сбербанк 
предоставляет услуги по оформле-
нию документов валютного контро-
ля. Опция «Обслуживание внешне-
экономической сделки «Под ключ» 
подразумевает, что банк осущест-
вляет мониторинг необходимости 
оформления документов валютного 
контроля (например, Справки о ва-
лютных операциях, Справки о под-
тверждающих документах и пр.,) 
и затем последующее их оформ-
ление и подписание. Кроме того, 
можно получить как полный ком-
плекс услуг, так и какую-то одну 
из них. Преимущества очевидны: 
во-первых, клиент минимизирует 
риск возникновения штрафных 
санкций за несвоевременно пред-
ставленные в банк документы 
валютного контроля, во-вторых, 
клиент может не содержать в шта-
те специалиста по внешнеэкономи-
ческой деятельности. 

СЕМИНАРы ПО ВЭд 
Специалисты Сбербанка еже-

дневно обрабатывают огромный 
массив информации, готовя до-
кументы для нескольких тысяч 
сделок в день по всей России. Они 
готовы поделиться своим опытом, 
поэтому Сбербанк проводит на 
регулярной основе семинары, где 
рассказывает об изменениях и 
особенностях применения валют-
ного законодательства, возмож-
ных нарушениях и применяемых 
штрафных санкциях. Семинары 
проходят в режиме мастер-класса. 
На них сотрудники рассказывают, 
на какие детали в оформлении до-
кументов необходимо обращать 
внимание, как разрешать возмож-
ные споры с контрагентами, как 
трактовать те или иные формули-
ровки в документах регулятора, а 
также помогают заполнить бланки 
документов валютного контроля на 
месте. Такие семинары позволяют 
сотрудникам компании, отвечаю-
щим за реализацию сделок с ино-
странными контрагентами,  быть в 
курсе изменений валютного зако-
нодательства и избежать спорных 
ситуаций и ошибок, которые могут 
привести к немалым штрафам. 

цЕНА ВОПРОСА
Цены на консалтинговые ус-

луги Сбербанка весьма демокра-
тичны, поэтому по карману даже 
представителям микро-бизнеса. 
Желание сэкономить на формаль-
ностях может стоить в десятки 
раз больше. Сбербанк помогает не 
только предотвратить нарушение, 
но и разрешить спорную ситуацию, 
так как предоставляет письменный 
результат оказания услуги своим 
клиентам. Это заключение может 
быть предоставлено в ФТС, ФНС 
и Росфиннадзор.

Итак, преимущества полу-
чения консалтинговых услуг по 
ВЭд:

•минимальные тарифы; корот-
кие сроки оказания услуги;

•возможность получения услу-

ги с использованием системы дис-
танционного обслуживания;

•сокращение расходов на со-
держание штатного сотрудника;

•возможность получения ус-
луг в филиале по месту обраще-
ния независимо от наличия счета 
клиента ;

•многолетний опыт в области 
обслуживания ВЭД и осуществле-
ния валютного контроля;

•профессиональный подход и 
высокое качество.

Таким образом, Сбербанк ока-
зывает максимально возможную 
поддержку российскому бизнесу 
и помогает ему быть в курсе акту-
альных тенденций российского и 
международного законодательства 
в области внешнеэкономической 
деятельности. 

Подробную информацию об условиях представления услуг 
Вы можете получить у менеджеров по развитию валютного контроля 

и внешнеэкономической деятельности:

(3842) 35-42-39 Молокович Наталья Владимировна; 
(3843) 78-40-12 Клепикова Ольга геннадьевна

e-mail: zakonoved@sberbank.ru
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сбЕрбАНк поМоГАЕТ рАзобрАТьсЯ 
В ТоНкосТЯх ВЭд и ВАЛюТНоГо коНТроЛЯ

В условиях масштабной глобализации мировой экономики 
государственные границы становятся невидимыми для бизнеса, и 

хозяйственные связи приобретают интернациональный харак-
тер. россия активно расширяет горизонты своей внешнеэкономи-
ческой деятельности, о чем свидетельствуют регулярные визиты 

отечественных лидеров в Китай и последний саммит стран 
БрИКС. География и объем внешнеторговых операций постоян-

но растут. Однако, заключая свой первый внешнеэкономический 
контракт, мало кто знает, что это накладывает на  контраген-

тов дополнительные обязанности, к числу которых относятся 
требования по соблюдению валютного законодательства.
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сЛЕзТь с ВВозА
переориентируются ли застройщики 

на отечественные строительные материалы?
Первый квартал 2015 года для российского рынка строительных материалов ознаменовался 

резким снижением спроса на импортный цемент. Согласно данным аналитических компаний, 
в январе 2015 года импорт цемента в россию составил 98,7 тыс. тонн. Это на 37,9% меньше 

показателей аналогичного периода 2014 года. Отметим, аналитики выявили падение импорта 
уже по итогам прошлого декабря: по данным компании CMPro, в 2014-м году он снизился на 

4,7% по сравнению с 2013-м. Тем не менее, крупные инфраструктурные проекты федерального 
уровня никто не отменял, и потребность в строительных материалах внутри страны 
в ближайшие годы никуда не исчезнет. Означает ли это, что застройщики и девелоперы 

начнут массово переходить на продукцию отечественных производителей?

БЕЗ цЕМЕНТА 
НЕ ОСТАНУТСя
Как показывает практика, 

каждому из федеральных округов 
снижение импорта аукнулось в 
разной степени. Например, очень 
ощутимым этот процесс оказал-
ся для центральных, северо-за-
падных и южных регионов, где 
доля привозного цемента была 
традиционно высока. Это впол-
не закономерно: состав группы 
ведущих поставщиков цемента 
в Россию остаётся неизменным 
на протяжении последних не-
скольких лет, и в первую пятёр-
ку в 2014-м и начале 2015 года 
традиционно вошли Беларусь, 
Иран, Турция, Швеция и Латвия, 
которые обеспечивали цементом 
именно упомянутые территории. 
Несколько иначе дело обстоит в 
восточных регионах. В Сибири и на 
Дальнем Востоке экспансия ино-
странных производителей всегда 
чувствовалась в гораздо меньшей 
степени. Причиной тому – и логи-
стические сложности, связанные с 
дальней и потому дорогостоящей 
перевозкой продукции, и относи-
тельная обеспеченность регионов 
собственными заводами по про-
изводству «хлеба строительства». 
Исключение составляют разве что 
регионы юга Сибири, где нет своих 
цементных производств (такие, 
как Хакасия, республика Алтай, 
Алтайский край, республика 
Тыва). Привезти туда цемент из 
Китая быстрей и дешевле, чем с 

заводов других сибирских обла-
стей, расстояние до которых порой 
измеряется тысячами километров. 
Впрочем, доля импорта и там была 
невысокой. 

«Ощутимее всего снижение им-
порта почувствовалось в Москве, 
которая традиционно потребляла 
очень много цемента из Белару-
си, – говорит отраслевой эксперт 
Иван Тынников. – Однако можно 
с уверенностью сказать, что ни в 
центральной России, ни тем более в 
восточных регионах дефицита це-
мента в связи с падением импорта 
не будет. По стране наблюдается 
избыток мощностей: все стройки 
вместе взятые потребляют цемен-
та меньше, чем может быть произ-
ведено. Например, в европейской 
части страны этот переизбыток 
составляет 35%, в Сибири и на 
Дальнем Востоке и того больше. В 
свою очередь, сибирские произво-
дители (например, Красноярский, 
Тимлюйский цементные заводы) 
закрыли 2014 год с очень хорошими 
показателями. Так что без цемен-
та российские строители в любом 
случае не останутся». 

цЕНА ИлИ КАчЕСТВО? 
Цемент из Поднебесной в Си-

бири приобретали не только в 
регионах, удалённых от «родных» 
производителей. Его не брезгова-
ли покупать многие застройщики, 
ориентируясь в первую очередь на 
низкую цену. Впрочем, специали-
сты предрекают, что в ближайшее 

время ориентация на качество 
продукции выйдет на первый план. 
Сегодня на территории Сибири и 
Дальнего Востока запущено не-
сколько крупных инфраструктур-
ных проектов, которые уже сейчас 
обеспечили спрос на строительные 
материалы на несколько лет впе-
рёд, – как минимум стоит назвать 
газопровод Куюмба-Тайшет или 
объекты Зимней Универсиады 
в Красноярске. При этом боль-
шинство данных проектов сегод-
ня реализуются с привлечением 
средств бюджета. Это означает 
не только строгий контроль за 
эффективностью расходования 
казённых денег, но и повышенное 
внимание к надёжности построен-
ных объектов. Понятно, что в этой 
ситуации застройщик предпочтёт 
быть уверенным: строительные 
материалы прошли необходимые 
проверки и отвечают всем необ-
ходимым требованиям. Подобную 
уверенность даст исключительно 
сотрудничество с отечественными 
поставщиками. Кроме того, при 
приобретении материалов у рос-
сийских производителей всегда 
можно рассчитывать на эффек-
тивное решение текущих проблем 
и вопросов, которые неизбежно 
возникают при реализации круп-
ного проекта.

Дополнительным аргументом 
в пользу отечественных произво-
дителей служит и ситуация, сло-
жившаяся вокруг сертификации 
цемента. Сегодня она носит сугубо 

добровольный характер. Тем не 
менее, сертификация проведена 
многими цементными предприяти-
ями России, заинтересованными в 
доверии потребителей. Более того, 
в Сибири большинство заводов по 
своей инициативе постоянно со-
вершенствуют процессы сертифи-
кации, применяя новые технологии 
и стандарты. Например, Красно-
ярский цементный завод, широко 
известный как производитель 
специальных марок цемента для 
работы на нефтяных месторожде-
ниях, добровольно провёл серти-
фикацию своей продукции на со-
ответствие требованиям стандарта 
Американского института нефти (к 
слову, предприятий, прошедших 
подобную процедуру, всего четыре 
на всю страну). В то же время им-
портный цемент такую сертифи-
кацию не проходит. За счёт этого 
он порой дешевле, однако никаких 
гарантий качества покупатель не 
получает. Кроме того, зарубежный 
цемент, как правило, продают по-
средники, которые не несут ника-
кой ответственности. Результатом 
становится внушительная доля 
контрафакта. «Доля «фальшивого» 
цемента на отечественном рынке 
составляет 18%, – сообщал осенью 
директор по развитию бизнеса в 
России компании Ernst & Young 
денис Бороденок в ходе Круглого 
стола «Проблемы и перспективы 
развития отрасли производства 
строительных материалов в рам-
ках Таможенного союза и Единого 

экономического пространства» 
(для сравнения: в Белоруссии тот 
же показатель составляет 14%). 

«Думаю, обязательная сер-
тификация импортного цемента 
не за горами, – рассуждает Иван 
Тынников. – Не так давно в Пра-
вительстве РФ звучали заявления 
о том, что необходимо уделять 
повышенное внимание качеству 
стройматериалов при возведении 
объектов повышенной опасности 
– например, гидротехнических 
сооружений. А если о проблеме 
заговорили на самом верху, значит, 
соответствующий документ может 
появиться очень скоро. Кроме того, 
постоянно раздаются призывы 
брать пример с Европы. Там про-
изводители обязаны подтверждать 
качество ввозимого цемента по 
стандартам той страны, в которую 
они его поставляют. Уверен, что и 
российской строительной отрасли 
такой принцип пойдёт на пользу».

Впрочем, обязательная серти-
фикация импортной продукции, 
даже если она будет введена, в 
любом случае окажется на руку 
российским заводам. Её необ-
ходимость приведёт к тому, что 
импортный цемент потеряет един-
ственный фактор своей привлека-
тельности – более низкую цену по 
сравнению с российским. А значит, 
при прочих равных застройщики 
наверняка выберут тех, кто готов 
гарантировать надёжность своей 
продукции. 

Ольга Свириденко

сНижЕНиЕ
В конце прошлого года российские банки стол-

кнулись с проблемой удорожания фондирования, 
что автоматически снизило доступность заём-

ных средств, как для граждан, так и для бизнеса. 
Ухудшение экономической ситуации не замедлило 

сказаться на итогах года – объём кредитования 
региональной экономики сократился за год на 

8,2%. Продолжающаяся в 2015 году нестабиль-
ность грозит банковскому сектору ещё и ухуд-

шением качества кредитных портфелей.

По данным Центробанка РФ, 
объём кредитования юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей в Кемеровской области 
(в рублях и иностранной валюте) 
по состоянию на 1 января 2015 
года составил 410,492 млрд рублей. 
Для сравнения, аналогичный по-
казатель по итогам 2013 года был 
447,315 млрд рублей. Следователь-
но, кредитование региональной 
экономики за год сократилось на 
8,2%. В том числе субъектам малого 
и среднего бизнеса на 1 января 2015 
года предоставлено 58,89 млрд ру-
блей. На 1 января 2014 года данный 
показатель составлял 81,79 млрд 
рублей (сокращение на 39%). 

Лидером по привлечению кре-
дитных средств стала отрасль до-
бычи полезных ископаемых – на 

её долю пришлось более четверти 
всех выданных банками кредитов, 
или 110,459 млрд рублей (рост за 
год на 3,3%). Далее идёт сфера тор-
говли и услуг по ремонту (70,519 
млрд рублей, сокращение за год на 
15%). Металлургические производ-
ства привлекли 17,92 млрд рублей 
(незначительный рост, около 1%), 
химические – 4,07 млрд рублей 
(сокращение в 8 раз). 

Общий объём задолженности 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей перед бан-
ками по итогам 2014 года составил 
470,94 млрд рублей (рост на 28,5%). 
В основном рост произошёл за счёт 
обрабатывающих производств – их 
задолженность увеличилась за год 
с 68,15 млрд рублей до 144,26 млрд 
рублей (в 2,1 раза). 

Очевидно, что такой рост за-
долженности обусловлен ростом 
курса иностранных валют по от-
ношению к национальной валюте, 
в которой Центробанк РФ ведёт 
свою статистику. 

Так, кредитная задолжен-
ность пищевых производств 
увеличилась почти в 2 раза (до 
8,4 млрд рублей на 1 января 2015 
года); производств по производ-
ству кокса и нефтепродуктов 
– почти на 80% (до 52,36 млрд 
рублей); химического производ-
ства – в 36 раз (до 55,71 млрд. 
рублей). Отметим, что задолжен-
ность субъектов малого и средне-
го предпринимательства на 1 
января текущего года составила 
32,72 млрд рублей, сократившись 
за год на 18,6%. 

Эксперты делают не слишком 
благоприятные прогнозы отно-
сительно рынка кредитования на 
2015 год. Увеличение стоимости 
фондирования и рост ключевой 
ставки Центробанка РФ привели 
к удорожанию финансовых ресур-
сов, банки вынуждены были пойти 
на увеличение процентных ставок 
для бизнеса даже по уже действу-
ющим кредитам. И это на фоне и 
без того низкого спроса на кредит-
ные ресурсы из-за ухудшившегося 
положения компаний. 

То, что бизнесу сейчас явно 
не до кредитов, и он становится в 
глазах банкиров малопривлека-
тельным заёмщиком, подтвержда-
ет статистика, – в регионе растёт 
доля убыточных организаций. 
Как сообщает Кемеровостат, по 

итогам 2014 года доля убыточных 
предприятий в Кемеровской об-
ласти достигла 37,6% (по итогам 
2013 года показатель составлял 
32,2%), их общая сумма убытка – 
157 млрд рублей, что почти в 2,5 
раза больше, чем по итогам 2013 
года. Сальдированный финансо-
вый результат всех предприятий 
региона отрицательный 68 млрд 
рублей превышения убытков над 
прибылью. 

В числе наиболее проблемных 
с точки зрения убыточности от-
раслей – ключевые для Кемеров-
ской области. Так, в сфере добычи 
топливно-энергетических полез-
ных ископаемых 67% убыточных 
предприятий, их общий убыток 
составляет 96,3 млрд рублей, 
сальдированный финансовый ре-

зультат отрасли отрицательный 
-68,5 млрд. рублей. В химической 
промышленности доля убыточных 
производств – 66,7% (рост за год 
в 2 раза), их сумма убытка – 21,3 
млрд рублей, финансовый резуль-
тат отрасли отрицательный -21,3 
млрд рублей, в то время как год 
назад был положительный – 402 
млн рублей. В металлургии доля 
убыточных производств 39%, од-
нако финансовый результат от-
расли положительный (16,6 млрд 
рублей), хотя и сократился за год 
в 2 раза. Понятно, что на фоне ро-
ста убытков предприятий спрос 
на кредитные ресурсы снижается. 

Первый заместитель предсе-
дателя правления, член правле-
ния ОАО «Кузнецкбизнесбанк» 
Сергей Попов на совещании в 

Торгово-промышленной палате 
Кемеровской области, посвя-
щённом качеству и доступности 
финансовых ресурсов, также 
отметил, что банки уже сейчас 
вынуждены строже подходить к 
оценке потенциальных заёмщи-
ков из-за ужесточения оценки 
кредитных рисков со стороны 
Центробанка РФ: «В последнее 
время широко обсуждается анти-
кризисная программа правитель-
ства РФ, но Центробанк РФ при 
оценке заёмщиков банков никаких 
скидок на их кризисное состояние 
не делает. Если у предприятия 
снизилась выручка или прибыль, 
Центробанк РФ зачастую требу-
ет от банка досоздания резервов. 
Если обслуживание долга ухуд-
шилось – может потребовать 

значительно увеличить резерв. 
Этого банкам хотелось бы избе-
жать – «посадить» банк из-за того, 
что ситуация на рынке плохая, не 
хочется. Проще не дать кредит. 
Банку выгоднее разместить день-
ги в депозит Центробанка РФ, чем 
кредитовать, рискуя». 

В то же время эксперты убеж-
дены, что без клиентов банки 
не останутся. «Да, есть отрасли, 
финансовые показатели которых 
заметно снижаются, но и в рамках 
этих отраслей заёмщики есть аб-
солютно разные: у кого-то из них 
дела хуже, чем в среднем по отрас-
ли, у кого-то – лучше, у некоторых 
– существенно лучше, – проком-
ментировала ситуацию в середине 
марта управляющая Кемеровским 
отделением ОАО «Сбербанк Рос-

сии» Татьяна галкина на пресс-
конференции. – Очевидно, что в 
целом рынок кредитования в 2015 
году будет сокращаться, насколько 
– пока сложно сказать». По словам 
Татьяны Галкиной, в Сбербанке 
допускают сценарий сокращения 
кредитного портфеля в 2015 году: 
«Стоимость ресурсов сейчас вы-
сокая, а низкая маржинальность 
бизнеса не позволяет ему сейчас 
развиваться. Но всё зависит от 
Центробанка РФ и его ключевой 
ставки: если ставка будет ниже 
– спрос на кредиты будет выше». 

По оценке управляющего 
ВТБ24 в Кемеровской области 
Аркадия чурина, не стоит ждать 
существенного сокращения объ-
ёмов кредитования экономики 
региона в 2015 году, но спрос на 

кредиты будет продиктован не 
столько потребностью бизнеса 
в новых финансовых ресурсах 
на развитие, сколько необходи-
мостью рефинансировать уже 
действующие кредиты: «Креди-
тование в любом случае никуда 
не уйдёт. Даже если снижаются 
инвестиции в основной капитал 
и компании закрывают свои ин-
вестиционные программы, а это 
действительно так, у бизнеса уже 
есть кредитный портфель, и он 
достаточно большой. Учитывая, 
что доходы бизнеса снизились и 
он не получает ту прибыль, на 
которую рассчитывал, погасить 
кредиты в срок он не сможет. 
Значит, компании будут пере-
кредитовываться». 

Ксения Сидорова

крЕдиТоВАНиЯ
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бЛицопрос

Зачем нужна премия «Авант-ПерСОНА»? 
В чем её значимость? – С этими вопросами 

«Авант-ПАрТНер» обратился к гостям и участникам 
церемонии вручения премии «Авант-ПерСОНА»

Марина Шавгулидзе, 
генеральный директор КузТПП:

– Как представитель делового сообщества, 
которое работает с бизнесом, я считаю очень 
важными все поощрительные меры, все оцен-
ки, которые говорят о положительном имени 
бизнеса, об успешном бизнесе, об участии биз-
несменов в социально-экономической жизни 
региона. Премия «Авант-ПЕРСОНА» в этом смысле очень значима. За-
мечательно, что «Авант-ПАРТНЕР» взял на себя такую благородную и 
правильную миссию. Бизнес достоин внимания и поощрения.

Станислав Тен, 
директор Кемеровского филиала 

ОАО «Мобильные ТелеСистемы»:
– Для меня, во-первых, сам «Авант-ПАР-

ТНЕР» очень значимое бизнес-издание, 
поскольку он из года в год отслеживает ди-
намику и состояние экономики практически 
во всех отраслях Кузбасса. Соответственно 
премия «Авант-ПЕРСОНА» выделяет драйверов кузбасского бизнеса 
– каждого в своем направлении, выделяет именно тех людей, которые 
диктуют тенденции, может быть, обозначают моду, обозначают те 
акценты, которые будут в ближайшей перспективе важны, нужны 
для Кузбасса.

Елена латышенко, 
уполномоченный по защите прав пред-

принимателей по Кемеровской области:
– Сложно переоценить значение меропри-

ятий, которые посвящены признанию заслуг 
предпринимателей. Потому что бизнес сегодня 
это и налогоплательщик, и тот, кто производит 
товары и услуги, и тот, кто формирует нашу 
среду, кто создает новые рабочие места. Поэтому важно подтверждение 
и признание заслуг бизнеса и значение его вклада в социально-эконо-
мическое развитие страны, города, региона, конкретной небольшой 
территории. Следующий 2016 год решено объявить годом предприни-
мателя. Сейчас ведется подготовительная работа, чтобы сделать этот 
год насыщенным, чтобы действительно посвятить его презентации 
достижений бизнеса. Подобные мероприятия, события, которые под-
чёркивают значимость бизнеса и заслуг конкретных предпринимателей 
нужны, поскольку необходимо формировать положительный имидж 
бизнеса и популяризировать предпринимательскую деятельность. Чем 
больше предпринимателей, тем качественней будет наша жизнь. А ин-
ститут уполномоченных по защите прав предпринимателей делает все 
для того, чтобы бизнесу было работать безопасно, выгодно и комфортно. 
Этого я желаю всем победителям и всем участникам и всем, кто ведёт 
бизнес в нашем регионе.

Александр лобанов, 
президент Ротари клуб Кемерово, 

лауреат премии «Авант-ПЕРСОНА-2015»:
– Премия «Авант-ПЕРСОНА» нужна – лю-

дей надо хвалить за хорошие дела, за успехи. 
Есть хорошие люди, есть успешные дела, есть 
чем гордиться в нашей стране – и людьми, и 
конкретными делами. Если это не отмечать, 
то жизнь будет серой, как сегодняшняя погода. В нашем клубе люди 
действительно работают за «спасибо» – им никто ни за что не платит. 
Они тратят своё личное время, чтобы приходить на заседания клуба, 
они тратят свои личные деньги на добрые дела – и все это не ради по-
литики, не ради пиара. Просто люди получают удовольствие, когда 
делают что-то полезное. Вот это очень важный момент. Общественность 
сказала – да, мы молодцы. Мы рады!

прЕМиЯ 
«АВАНТ-пЕрсоНА» 

ВрУчЕНА!
25 марта состоялась торжественная церемония вручения 

премии «Авант-ПерСОНА» – событие, которого ждали, кото-
рое стало неотъемлемой частью деловой жизни области, кото-
рое, по мнению многих, подводит итоги прошедшего года и опре-
деляет тенденции развития предпринимательства на будущее.

В этот раз торжество несколько 
отличалось от всех предыдущих 
и «виновником» этого стало вол-
шебное число 13. Именно столь-
ко исполнилось Группе изданий 
«Авант-ПАРТНЕР» – её день 
рождения по традиции праздну-
ется вместе с церемонией вруче-
ния премии «Авант-ПЕРСОНА». 
«Чёртова дюжина» не смутила 
руководство редакции. Напротив, 
оно увидело в нем некий позитив-
ный знак, а потому было принято 
решение, что награжденных в этом 
году не двенадцать, как обычно, а 
тринадцать.

Открывая вечер, главный ре-
дактор Группы изданий «Авант» 
галина Красильникова попри-
ветствовала гостей и выразила ис-
креннюю благодарность партнёрам 
премии «Авант-ПЕРСОНА», бла-
годаря которым и стал возможным 
этот праздник. Конечно, несколько 
слов было уделено и имениннику. 
«Все эти годы мы руководство-
вались главным принципом: мы 
– навигатор в мире бизнес инфор-
мации, мы – помощник в бизнес 
коммуникациях, мы – для бизнеса 
и про бизнес. И сегодня, мы счита-
ем, наша работа становится, как 
никогда, актуальной, – подчеркну-
ла Галина Федоровна. – В огромном 
информационном потоке, который 
обрушивается на современного 
человека очень важно правильно 
решать проблему фильтрации это-
го входящего потока информации, 
особенно, когда речь идет о бизнесе. 

Ведь нужно, с одной стороны, не 
пропустить важную информацию, 
с другой – не утонуть в этом пото-
ке, и быть уверенным, что получа-
емая информация, действительно 
заслуживает внимания».

Вообще, об «Аванте» говорили 
практически все гости и награж-
денные. Поздравляя с днём рожде-
ния, отмечали его роль в создании 
деловой среды в Кузбассе, чест-
ность и компетентность в осве-
щении бизнес-событий. «Вы оста-
лись верны принципам, которые 
заявили 13 лет назад, – отметила 
генеральный директор Кузбасской 
торгово-промышленной палаты 
Марина Шавгулидзе. – Порой не 
благодаря, а вопреки ситуации вы 
делаете хорошие проекты». «Нуж-
ное издание для бизнеса» – под-
черкивали многие выступающие. 

Немало было сказано и о роли, 
которую «Авант-ПАРТНЕР» игра-
ет в формировании имиджа ком-
паний и предпринимателей среди 
бизнес-общественности. «Сейчас 
не так много изданий, которые 
ведут летопись жизни бизнес-со-
общества. Толковых корреспон-
дентов, которые пишут на эконо-
мические темы, тоже не так много. 
И это все есть в «Авант-ПАРТНЕ-
Ре». И если о тебе пишут в этом 
издании, значит, ты уже что-то из 
себя представляешь», – отметил 
ответственный секретарь Коорди-
национного Совета отделений Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей в СФО, испол-

нительный директор Кузбасского 
союза работодателей Игорь Белых. 
И тем выше авторитет премии 
«Авант-ПЕРСОНА», которую ГИ 
«Авант» вручает уже четвертый 
год подряд.

«Компания МегаФон не могла 
не поддержать премию «Авант-
ПЕРСОНА, – сказал Марк Ма-
лахов, директор Кузбасского ре-
гионального отделения компании 
МегаФон – генерального партне-
ра мероприятия. – В это непро-
стое экономическое время считаю 
очень важным отметить лучшие 
компании, топ-менеджеров, пред-

принимателей, события, которые 
были наиболее значимыми в про-
шедшем году». 

Марк Малахов был одним из 
представителей бизнес-структур, 
которые приветствовали и вручали 
заслуженные награды победите-
лям. Среди них – представитель 
официального партнера премии, 
менеджер по продажам компании 
Трансхимресурс Алексей Кобы-
лянский, представитель партнера 
премии, заместитель директора по 
партнерским продажам филиала 
ООО «Росгосстрах» Михаил га-
берман, ответственный секретарь 

координационного совета РСПП 
СФО Игорь Белых, генеральный 
директор КузТПП Марина Шав-
гулидзе, генеральный директор 
ЗАО «Солнечный берег» Наталья 
Рюмина, уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей по 
Кемеровской области Елена ла-
тышенко, генеральный директор 
Кузбасского технопарка Сергей 
Муравьев и др. Некоторые из них – 
и сами обладатели премий «Авант-
ПЕРСОНА» в прошлые годы. И в 
том, что определяют победителей 
и вручают премии именно те люди, 
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бЛицопрос

Зачем нужна премия «Авант-ПерСОНА»? 
В чем её значимость? – С этими вопросами 

«Авант-ПАрТНер» обратился к гостям и участникам 
церемонии вручения премии «Авант-ПерСОНА»

Сергей Муравьев, генеральный директор
Кузбасского технопарка, лауреат премии
«Авант-ПЕРСОНА-2012»:
– Мы – существа социальные и нам важно, 

как к нашей деятельности относятся другие, 
как они нас оценивают, как они нас видят. 
Иногда человек готов пожертвовать какими-
то прибылями, дивидендами, ради своего 

общественного статуса, ради того, чтобы он был полезен для других. 
Нужно любыми механизмами выделять лидеров, компании, людей, 
их дела, которые интересны всему обществу. Поэтому проект «Авант-
Партнера» – присуждение премии «Авант-ПЕРСОНА» – очень важен 
и его надо развивать и продолжать. И власть вам должна сказать 
большое спасибо, что вы взяли на себя эту миссию, и уже который год 
успешно её реализуете. Я считаю, что вашему мероприятию нужно 
всячески содействовать, его расширять, давать новые направления.

Артем Волков, руководитель Фермерского 
кооператива «Калина-Малина»:
– На мой взгляд, премия «Авант-ПЕРСО-

НА» нужна для того, чтобы выделить проекты, 
которые реализуются в Кемерове, в Кузбассе, 
чтобы профессиональное сообщество опреде-
лило, какие из этих проектов наиболее удачны 
и дало им свет. А если профессионалы считают, 

что проект удачен, то это очень хорошая мотивация.

Сергей Третьяков, директор сети 
стоматологических клиник «Улыбка», 
лауреат премии «Авант-ПЕРСОНА-2015»:
– Премия «Авант-ПЕРСОНА» создана для 

того, чтобы оценивать вклад предпринимате-
лей. И значимо, что решение о присуждении 
этой премия не принимается одним человеком 
– лучших из представленных кандидатов вы-

бирает общество и, наверное, это самая объективная оценка того вклада, 
который сделала та или иная компания, тот или иной человек.

Евгений Киселев, директор по сбыту ОАО
«Объединенные машиностроительные 
технологии», лауреат премии 
«Авант-ПЕРСОНА-2014»:
– Когда мне позвонили из «Авант-ПАР-

ТНЕРа» и сказали, что наши клиенты но-
минировали нашу компанию на премию 
«Авант-ПЕРСОНА», я был очень удивлен. 

Да, импортозамещение – тема актуальная на сегодняшний день. Но 
мы молча делаем своё дело и стараемся, чтобы наши клиенты были 
довольны. А когда я увидел, что наши клиенты нас поддержали, и по 
итогам интернет-голосования мы лидируем с большим отрывом, я по-
нял, что мы делаем правильное дело. На церемонии вручения премии 
«Авант-ПЕРСОНА» я видел, что среди гостей и участников и крупные 
бизнес-организации, и средний, и мелкий бизнес – оказаться победи-
телем в таком сообществе очень приятно и очень значимо для нас. При-
суждение премии для меня – это показатель работы нашего завода.

бЛицопрос

Зачем нужна премия 
«Авант-ПерСОНА»? 
В чем её значимость? – С этими 

вопросами «Авант-ПАрТНер» обратился 
к гостям и участникам церемонии 

вручения премии «Авант-ПерСОНА»

Игорь 
Веселовский, 
генеральный 

директор 
компании 

«Сибвитрина»:
– Я думаю, пре-

мия «Авант-ПЕРСО-
НА» нужна, чтобы 
выявить лучших лю-
дей, занимающихся 
предприниматель-
ством в городе Кемерово, чтобы поднять здесь 
уровень предпринимательства.

денис Тян, 
соучредитель 

ресторана 
IMPRESS:

– Каждому руко-
водителю приятно 
быть выделенным, 
приятно, чтобы его 
труд не остался неза-
меченным, что он сде-
лал что-то полезное 
для общества. Имен-
но поэтому я думаю, что важно, чтобы такие пре-
мии, награды были. В этом и есть общественная 
значимость премии «Авант-ПЕРСОНА».

Виктор 
Кузьмин, 

генеральный 
директор 

цП и НТП 
«Пирант-К»:

– Присуждение 
п р е м и и  « А в а н т -
ПЕРСОНА», думаю, 
в первую очередь, 
подведение итогов. 
Без итогов жить пло-
хо – веселей жить, когда подведёшь итоги и зна-
ешь, что кто-то будет отмечен. Вот нам приятно 
узнать, кто сегодня будет признан победителем.

Антон 
Крючков, 
компания 

«ЮрИнвест», 
управляющий 

партнер:
– Премия «Авант-

ПЕРСОНА» – это в 
какой-то мере подве-
дение итогов и оцен-
ка тех результатов, 
которые активные 
предприниматели в нашем регионе достигли за 
прошлый год. Подвести черту, подвести итог, 
дать новый стимул для новых свершений. На-
верное, это и есть главная задача премии «Авант-
ПЕРСОНА».

Юрий 
дорошенко, 

генеральный 
директор 

«КузбассТИСИз», 
председатель 

комитета КТПП 
по содействию 

развитию малого и 
среднего бизнеса:
– В Кемерове и 

Кузбассе присужде-
ние премии «Авант-ПЕРСОНА» уже стало тра-
дицией. Люди уже знают об этой премии, и если 
кого-то ею награждают, это значимо.

которые работают в той же бизнес-
среде, сталкиваются с теми же 
проблемами, тоже престиж пре-
мии. Кому, как не им, коллегам по 
цеху предпринимательства, знать, 
насколько высоки результаты 
компании или топ-менеджера, на-
сколько велик его вклад в развитие 
той или иной отрасли.

Как заметил данил Курьят 
(компания «МегаФон»), та или иная 
номинация премии отображает то, 
какой вклад вносит та либо иная 
компания в развитие региона. И по-
казывает бизнес сообществу, кругу 
менеджеров, кто мы есть на фоне 
других,  – это очень важно. Это не 
только помогает стремиться к луч-
шему, достигать лучших результа-
тов, но и позиционировать себя как 
ту компанию, которая реально ока-
зывает влияние на жизнь региона. 

Иногда высокая оценка стано-
вится неожиданностью для самого 
лауреата как это случилось с ОАО 

«Объединенные машинострои-
тельные технологии» (Киселевска). 
«Когда я узнал, что наша компания 
по итогам интернет-голосования 
стала победителем премии «Авант-
ПЕРСОНА», я был очень удивлен, 
– сказал на церемонии директор по 
сбыту ОАО «Объединенные маши-
ностроительные технологии» Ев-
гений Киселев. – Я понял, что мы 
делаем правильное дело. Премия 
для меня – это показатель работы 
нашего завода».

Впрочем, премия – это не толь-
ко показатель работы компании 
или топ-менеджера. Практически 
все тенденции последнего года – 
проблемные, болезненные, нужда-
ющиеся в быстрой и эффективной 
деятельности – развитие внутрен-
него туризма, импортозамещение, 
продовольственная безопасность 
– получили своё отражение в но-
минациях премии. Лауреатами 
стали проект «Туристско-рекреа-

ционный кластер «Шерегеш» «За 
развитие несырьевого будущего 
Кузбасса», генеральный директор 
ООО «Денеба Групп» денис Ба-
гаев за разработку мастер-плана 
развития и проекта планиров-
ки территории первой очереди 
строительства СТК «Шерегеш», 
Фермерский кооператив «Калина-
Малина» «За лучшее продвиже-
ние на рынок продукции местного 
сельхозпроизводителя», руково-
дитель «Крестьянского хозяйства 
Волкова» Анатолий Волков как 
«Главный по импортозамещению». 
Полученные награды свидетель-
ствуют о том, что предпринимате-
ли Кузбасса способны справиться 
с существующими проблемами и 
даже открыть в них возможности 
развития для своего бизнеса. 

О потенциале и стойкости биз-
неса Кузбасса, его способности 
развиваться «не благодаря, а во-
преки» говорят и победы АСО 

«Промстрой» – «Бессменный ли-
дер в строительной отрасли», Куз-
басского филиала СГК – «Чемпион 
по инвестициям», генерального 
директора Сети стоматологиче-
ских клиник «Улыбка» Сергея 
Третьякова – «Гуру стоматологии 
Кузбасса», ресторатора Ивана Пе-
черского, соучредителя Группы 
компаний «РегионМарт» Сергея 
Колесника. Не менее важен на 
сегодняшний день для бизнеса не-
стандартный взгляд. Именно по-
этому в числе лауреатов – бренд 
I’mSiberian, специализирующийся 
на популяризации Сибири в мире и 
являющийся на сегодняшний день, 
пожалуй, одним из самых успеш-
ных региональных брендов.

Премия даёт возможность не 
только выделить лидеров, отметить 
наиболее яркие события, которые 
способны формировать направле-
ние развития бизнеса в будущем, 
но и показать «человеческое» лицо 

предпринимательства, его социаль-
ную значимость. Один из лауреатов 
премии – Ротари клуб Кемерово, 
известный своими добрыми делами. 
Среди них – создание специали-
зированной площадки для детей 
с ограниченными возможностями. 
Сейчас клуб собирает средства на 
новые такие площадки. Александр 
лобанов, президент Ротари клуба 
в свою очередь также поздравил 
с днём рождения «Авант-ПАР-
ТНЕР» и вручил главному редак-
тору и директору Галине Красиль-
никовой трогательный подарок 
– мандариновое дерево.

«Именно благодаря вам соз-
дается самое лучшее», – сказала 
Елена Латышенко, обращаясь к 
собравшимся. Подчёркивая важ-
ность развития предприниматель-
ства, Елена Петровна напомнила, 
что на правительственном уровне 
следующий, 2016 год, объявлен Го-
дом предпринимательства.

Положительное влияние духа 
предпринимательства ощущает-
ся и в тех сферах, которые всегда 
были далеки от коммерции, от про-
изводства материального. Среди 
награжденных – директор музея-
заповедника «Томская писаница» 
Валерий Каплунов, сумевший 
вместе с коллективом музея пре-
вратить учреждение культуры, 
создававшееся вокруг историче-
ского объекта, ценность которого 
понятна лишь узкому кругу учё-
ных, в настоящую туристическую 
Мекку. «Сегодня невозможно быть 
директором, не будучи менед-
жером», – подчеркнул Валерий 
Александрович.

Кроме того, партнёры меропри-
ятия подготовили ещё дополни-
тельные подарки для лауреатов. 
Генеральный партнер – компания 
МегаФон вручила специальные 
призы Кузбасскому филиалу 
«Сибирской генерирующей ком-

пании» и АСО «Промстрой». Пред-
ставитель компании «Промстрой» 
Алексей Архандеев не скрывал 
радости: «Две победы в один день 
– это очень хороший результат».

А представители компании 
«Трансхимресурс» вручили свои 
специальные подарки – Алек-
сандру Лобанову и Александру 
лаврову, заместителю директора 
Кузбасского филиала СГК.

Ярким акцентом финала празд-
ника стало, конечно же, задува-
ние свечей на именинном торте 
«Авант-ПАРТНЕРа», которое со-
трудники редакции вместе глав-
ным редактором и директором 
Галиной Красильниковой осуще-
ствили (естественно!) на счёт три-
надцать. А завершением торже-
ства стал традиционная лотерея, 
где в качестве лотерейного билета 
играли собранные у гостей визит-
ки. Счастливчики выиграли за-
мечательные призы от партнеров 
мероприятия.

Неформальное общение гостей 
– как дополнительный подарок 
присутствующим – ведь, как за-
метил Данил Курьят: «Премия 
«Авант-ПЕРСОНА» это, в первую 
очередь, площадка для знаком-
ства предпринимателей, топ-
менеджеров города, региона».

Церемония награждения про-
ходила в недавно открывшемся ре-
сторане IMPRESS. Уютная атмос-
фера ресторана позволила создать 
доброжелательное, одновременно 
торжественное и располагающее 
настроение всего мероприятия. 
А блеска добавили выступления 
шоу-группы «Интеграл».

Светлана Платоненко
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЁР

ПАРТНЁРЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ
ПАРТНЁРЫ

ИНФОРМАЦИОНЫЕ
ПАРТНЁРЫ

«АвАнт-ПЕРСОнА 2015»
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бЛицопрос

Зачем нужна премия «Авант-ПерСОНА»? 
В чем её значимость? – С этими вопросами 
«Авант-ПАрТНер» обратился к гостям и 

участникам церемонии вручения премии 
«Авант-ПерСОНА»

Марк Малахов, 
директор  Кузбасского 
регионального  отделения
компании «МегаФон»:

– На мой взгляд, самое 
значимое в самой премии 
«Авант-ПЕРСОНА» то, что 
её инициатором являет-
ся именно региональная 
компания, региональное 
СМИ. Что очень важно для 
регионального бизнеса. И 
я считаю очень важным в 
текущей непростой эконо-
мической обстановке от-
метить, выделить и, соот-
ветственно, наградить те 
компании, которые рабо-
тают на благо Кузбасса на 
территории Кузбасса.


